

## LA POLÍTICA *de Perfil*

# Énfasis en gastronomía, turismo y cultura: lo que proponía Boric para reactivar la economía

A días de la primera vuelta de las elecciones presidenciales de 2021, el entonces candidato Gabriel Boric, quien recién venía saliendo de una larga cuarentena a raíz de que se contagiara de covid-19, abordó, en entrevista con Las Últimas Noticias, su plan para superar la crisis económica y el estancamiento del país.

Así, a mediados de noviembre, Boric decía que "el endeudamiento de Chile, comparado a nivel internacional, es relativamente bajo. Es un endeudamiento alto respecto de nuestro nivel de endeudamiento de los últimos años, pero no es desastroso. El que es desastroso es el endeudamiento de las familias".

Al ser consultado por qué, dijo: "Las familias en Chile se endeudan hasta en el 70% de lo que ganan. Por lo tanto, la mayoría de los chilenos tiene miedo a tener hijos, miedo a enfermarse, a la vejez por las

pensiones de miseria. La economía global es importante y hay que prestarle atención, pero lo importante es construir un colchón de seguridad social para todos en pensiones, salud, educación, vivienda. Así logran los países ser desarrollados, que les vaya bien".

Luego, se le preguntó cómo lograría que el país volviera a crecer tras una década de estancamiento, a lo que dijo: "La reactivación es vital. Pero la reactivación no se puede dejar solo en manos del mercado porque los sectores que van a reactivarse van a ser los más competitivos, que no son, precisamente, los que tienen mayores necesidades".

Así, aseguró que el foco de su apoyo estaría en "gastronomía, eventos, cultura, turismo, en vez de minería y construcción. Es ahí donde el Estado debe tener una mano fuerte. Esto no implica que el Estado

vaya a reemplazar al privado. Necesitamos a los privados y queremos una política decidida de apoyo a la pyme de la señora que tiene el negocio de la esquina, al dueño de la ferretería o de una van que reparte cosas o hace viajes de turismo".

Lo cual se complica tras conocerse las diferentes noticias que han salido los últimos días, por ejemplo, con que a raíz de la menor producción industrial y minera la economía necesita crecer más de 4% en diciembre para lograr la meta de 2,4% fijada por Hacienda para 2024 o el 2,3% que predijo el Banco Central.

Si bien la producción minera incrementó un 2,2% respecto de noviembre del año previo, retrocedió un -0,3% en relación a octubre en la serie desestacionalizada. Según expertos, el bajo desempeño de la industria manufacturera llevará el Indicador Mensual de Actividad Económica



El entonces candidato presidencial, Gabriel Boric.

(Imacec) de noviembre a un 1,8%.

Además, según un cálculo elaborado por el centro de estudios Clapes UC, en un cálculo que economistas denominan productividad total de los factores (PTF), es que el gobierno de Boric también ha anotado el peor desempeño desde inicios de la década pasada, donde el indicador anotó una disminución interanual del 0,8%, lo que

se arrastra desde el primer trimestre de 2022.

Con ello, son 11 trimestres de caídas anuales seguidas, de las cuales diez han sido en esta administración, superando así en extensión negativa al segundo gobierno de Michelle Bachelet, así como es peor en la profundidad del retroceso según ha medido Clapes UC, desde el 2010.